

## PRESENTACION

Este es el primer número de *Acta Andina*, revista de la Asociación de Institutos de Biopatología Andina y editada por el Instituto de Investigaciones de la Altura de la Universidad Peruana Cayetano Heredia.

La revista está dedicada a publicar los resultados de las investigaciones acerca del hombre y animales andinos y también las que describen los efectos que la altitud produce en el recién llegado a los lugares elevados.

Perú tiene una antigua tradición de tales estudios; así el *Mercurio Peruano*, histórica revista dirigida por Hipólito Unanue entre 1791 y 1794 publicó en su tomo V una observación "Sobre los desfallecimientos que padecen los que viajan a la sierra" y que acertadamente el autor atribuye a la disminución de la presión atmosférica y la rarificación del aire.

Cien años después se realizaron las primeras investigaciones fisiológicas en los Andes peruanos; su autor fue Viault, profesor de la Universidad de Burdeos, con la colaboración del estudiante de medicina Mayorga; la publicación apareció en Francia.

Es recién en 1928 cuando Carlos Monge, Alberto Hurtado y sus colaboradores publican en Perú los resultados de sus observaciones de la primera expedición a la altura realizada durante 1927, en la excelente revista que fue *Anales de la Facultad de Medicina*. Desde entonces en ella se publicaron numerosas observaciones originales de los investigadores peruanos hasta 1960; *Anales* tuvo como uno de sus editores al profesor Monge Medrano.

En 1965 apareció *Archivos de Biología Andina*, publicación especializada del Instituto del mismo nombre de la Universidad de San Marcos, y cuyo comité electoral lideró Tulio Velasquez en los primeros años, sucedido por Emilio Picón-Reátegui hasta el cese de la revista, a fines de los años 80. En los últimos años "Archivos" tuvo un Comité Editorial conformado por investigadores peruanos y extranjeros y publicó importantes trabajos sobre crecimiento y desarrollo, el ejercicio físico en la altura y otros temas.

El Instituto de Investigaciones de la Altura

nació con la Universidad Peruana Cayetano Heredia en 1961, con intensa actividad de investigación en las áreas de Cardiología, Endocrinología, Medio Interno, Patología y Respiración y el liderazgo del Profesor Alberto Hurtado. En las tres décadas de vida, sus miembros publicaron en revistas de circulación internacional, preferentemente de Estados Unidos; varios libros jalonan la vida del Instituto, cuyo número total de investigaciones supera el millar.

En Perú, los miembros del Instituto también publicaron en diversas revistas nacionales como la de Endocrinología, Ginecología y Obstetricia, el *Boletín de Biología* y también en los *Archivos de Biología Andina* antes descritos. Desafortunadamente todas las publicaciones mencionadas han cesado o interrumpido su publicación por ello como director entonces del Instituto de Investigaciones de la Altura solicitamos al Consejo Universitario de la Universidad Peruana Cayetano Heredia autorización para iniciar la publicación de *Acta Andina*, revista especializada, cuyo primer número hoy presentamos.

La revista publicará semestralmente los trabajos de los investigadores dedicados al estudio del efecto de la altura sobre el hombre y los animales, para ello cuenta con un comité editorial conformado por distinguidos representantes de diversos países y también de otras instituciones peruanas.

Así, pues, *Acta Andina* viene a continuar la tarea de difusión de las revistas peruanas arriba reseñadas, y se sumará a las otras publicaciones de la Universidad Cayetano Heredia: *La Revista Cultural Acta Herediana*, *la Revista Médica Herediana* y *la Revista Estomatológica Herediana*, con la cual sale a luz simultáneamente.

Lima, Diciembre de 1991

**Roger Guerra-García**  
Rector de la Universidad Peruana Cayetano Heredia